

Le ministère de la **Culture** présente les

JOURNÉES NATIONALES DE L'ARCHITECTURE

du 18 au 20 octobre 2019

www.journeesarchitecture.fr

#jnarchi

Pendant 3 jours, venez à la découverte de l'architecture et rencontrez des architectes.



Communiqué de presse

Paris, le 19 juillet 2019

Journées nationales de l'architecture : J-3 mois

Franck Riester, ministre de la Culture, lance la quatrième édition des Journées nationales de l'architecture qui se tiendra les 18, 19 et 20 octobre 2019.

L'architecture est un art du quotidien qui dessine et transforme nos logements et nos transports, nos lieux de culture, nos équipements publics et sportifs. Le temps d'un week-end d'octobre, les Journées nationales de l'architecture offrent aux Français l'occasion de découvrir ou redécouvrir toutes les dimensions de cette discipline créative.

CONSERVER, VALORISER, CRÉER, IMAGINER

« Il n'y a pas de contradiction entre création et conservation patrimoniale. Bien au contraire. Penser transformation et adaptation, c'est aussi valoriser des ressources existantes, techniques et culturelles, dans une recherche de réduction de l'empreinte écologique des activités humaines. Au plan culturel comme au plan environnemental, c'est sortir peu à peu de la logique du jetable au profit du recyclable et du réparable. Ces interventions d'aujourd'hui peuvent être discrètes ou au contraire s'affirmer. Dans tous les cas, elles dialoguent avec ce qui existe déjà. » Franck Riester

Durant trois jours, les Journées nationales de l'architecture, coordonnées en régions par les Directions régionales des affaires culturelles, fédèrent de nombreux acteurs de terrain*, publics et privés, engagés dans la culture et la politique de la ville autour des enjeux de l'architecture contemporaine. Cette année, l'accent est mis sur les projets architecturaux qui tissent des liens entre la création contemporaine et le patrimoine bâti, qui valorisent l'existant et créent le dialogue entre les apports successifs des générations.

LA DYNAMIQUE DU TERRITOIRE NATIONAL

Partout en France, grâce au soutien des Directions régionales des affaires culturelles et de l'ensemble des acteurs régionaux, les Journées nationales de l'architecture mettent en lumière la richesse et la diversité du patrimoine architectural français. Afin de souligner cette pluralité, les affiches des Journées nationales de l'architecture se déclinent cette année en 17 versions - soit une par région et collectivité territoriale.

LES ARCHITECTES MOBILISÉS

Pour cette quatrième édition, le Conseil national de l'ordre des architectes renouvelle son partenariat avec les Journées nationales de l'architecture. Ensemble, les architectes de France iront à la rencontre du grand public et éveilleront la curiosité de chacun pour la pratique architecturale. Autre partenaire, et pour la première fois cette année : les éditions À Vivre. Les 3e et 4e samedis et dimanches de juin, à l'occasion des Journées d'Architectures À Vivre, architectes et maîtres d'ouvrages ouvrent les portes des appartements ou maisons qu'ils ont imaginés ensemble. Cette année, l'événement sera exceptionnellement répété le samedi 19 octobre dans le cadre des Journées nationales de l'architecture.

LEVEZ LES YEUX

Afin de favoriser l'accès à une éducation artistique et culturelle de qualité, le ministre de la Culture et le ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse lancent l'opération « Levez les yeux ! », une journée hors les murs où les élèves accompagnés de leurs enseignants partent à la découverte des sites patrimoniaux pour apprendre à lire l'architecture, à décrypter le paysage, à déchiffrer la ville et la campagne.

Le patrimoine français compte plus de 44 000 monuments historiques qui côtoient le patrimoine de demain : l'architecture contemporaine. Ensemble, ils sont autant de découvertes possibles ancrées dans la vie quotidienne de tous les élèves.

L'opération « *Levez les yeux !* » aura lieu, dans le cadre scolaire, la veille des Journées européennes du patrimoine (20 septembre 2019) et la veille des Journées nationales de l'architecture (18 octobre 2019).

UNE PLATEFORME EN LIGNE

Retrouvez dès aujourd'hui sur journeesarchitecture.fr les informations pratiques quant à l'événement et dès le 29 juillet les actualités de la programmation.

* Les Journées nationales de l'architecture bénéficient du soutien des acteurs culturels nationaux et territoriaux : la Cité de l'architecture et du patrimoine, le Conseil national de l'ordre des architectes, les Conseils régionaux de l'ordre des architectes, les Écoles nationales supérieures d'architecture, la Fédération nationale des conseils d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement, les Maisons de l'Architecture, les Villes et Pays d'Art et d'Histoire.

Les Journées nationales de l'architecture bénéficient également de l'appui de France Télévisions, 20 minutes, Phoenix Stories, de la Mutuelle des architectes français assurance et de la Caisse des Dépôts.

Contact Ministère de la Culture Délégation à l'information et à la communication Service de presse : 01 40 15 83 31 service-presse@culture.gouv.fr www.culture.gouv.fr @MinistereCC	Contact Ministère de la Culture Direction générale des patrimoines cecile.holstein@culture.gouv.fr 01 40 15 87 56	Contact Agence 14 Septembre Anastasia Silva anastasiasilva@14septembre.com Guillaume Ackel guillaumeackel@14septembre.com 01 55 28 38 28
---	---	---



JOURNEES NATIONALES DE L'ARCHITECTURE - 4e édition à La Réunion

Vendredi 18 octobre 2019

« **LEVEZ LES YEUX** »

Afin de favoriser l'accès à une éducation artistique et culturelle de qualité, le ministre de la Culture et le ministre de l'Éducation nationale et de la Jeunesse lancent l'opération « **Levez les yeux !** », une journée hors les murs où les élèves accompagnés de leurs enseignants partent à la découverte des sites patrimoniaux pour apprendre à lire l'architecture, à décrypter le paysage, à déchiffrer la ville et la campagne. Le patrimoine français compte plus de **44 000 monuments historiques** qui côtoient le patrimoine de demain : l'architecture contemporaine.

Ensemble, ils sont autant de découvertes possibles ancrées dans la vie quotidienne de tous les élèves. L'opération « **Levez les yeux !** » aura lieu, dans le cadre scolaire, la veille des Journées européennes du patrimoine (20 septembre 2019) et la veille des Journées nationales de l'architecture (18 octobre 2019).

Saint-Denis

CAUE de La Réunion

12, rue Mgr de Beaumont - 97477 Saint-Denis Cedex



A l'occasion des Journées nationales de l'architecture, le CAUE reçoit le samedi **18 octobre de 8h30 à 12h**, plusieurs groupes d'enfants (maternelle et primaire) autour des ateliers d'une durée de 20 minutes environ.

3 ateliers différents pour chaque créneau d'une heure :

> Pour le créneau des maternelles :

- Atelier « **Je construis avec mon corps** », les enfants seront amenés à construire une cabane en utilisant leur corps et un toit en carton,
- Atelier autour des **étapes de la construction** d'une maison à partir de dessins à mettre dans le bon ordre,
- Atelier « **dessine ta maison où il fait bon vivre** », les enfants réaliseront à l'aide de gros pinceaux et de peinture, un dessin de groupe sur grand format.

> Pour les créneaux des primaires :

- Atelier sur la **ville durable** à travers un jeu de classement d'images de villes / autour de l'existence ou non d'une démarche de développement durable. Discussion et argumentation,
- Atelier « **Je joue à l'urbaniste** », en groupe les enfants appréhenderont les différentes formes d'habitats en imaginant un quartier par imbrications, appositions, superpositions de boîtes d'allumettes,
- Atelier « **puzzle habitat** », il sera demandé aux enfants de reconstituer un plan de maison.

Saint-Paul

Portes ouvertes Agence d'architecture

192bis rue Marius et Ary Leblond 97460 Saint-Paul
Contact : 0692 08 77 60

ARCHITECTURES AU QUOTIDIEN - Quartier centre en plein changement.

(Le bâtiment pour habiter, dormir, travailler, se déplacer, étudier, s'amuser, faire du sport, etc.)

Vendredi 18 octobre 2019 : 08h00-12h00 et 13h30-18h00

Samedi 19 octobre 2019

Saint-Paul

**Portes ouvertes
Agence d'architecture**

192bis rue Marius et Ary Leblond 97460 Saint-Paul

Contact : 0692 08 77 60

L'ARCHITECTURES AU QUOTIDIEN : présentation du quartier centre en plein changement. Autour du bâtiment pour habiter, dormir, travailler, se déplacer, étudier, s'amuser, faire du sport, etc.

Samedi 19 octobre 2019 : 08h00-12h00

ARCHIPEI

Journée de l'architecture Réunionnaise

La RAFFINERIE : friche éco-culturelle de Savanna



La Raffinerie est une friche éco-culturelle avec au cœur du quartier populaire de Savanna à Saint-Paul, groupement d'espaces autonomes et interdépendants, qui se positionne comme un vrai levier de promotion et d'émergence à l'échelle locale et régionale. Abrisée au cœur de l'ancienne raffinerie de sucre de Savanna, elle propose à tous les publics, des activités d'ateliers jardins, recyclerie, sport et remise en forme pour enfants et adultes, ateliers d'artistes, espace de coworking, Amap (Association pour le maintien d'une agriculture paysanne), d'une serre aquaponique, événements à caractères culturels et artistiques.

Le samedi de 15h à 23h30

15 h - Visite de la maison Savanna et intervention artistique

Intervenants : Association de l'Etang St-Paul, RduTemps

*****16 h 00 - Expositions "Le quai" de la raffinerie *****

Prix de l'architecture de la Réunion 2018 : MAR - maison de l'architecture de la Réunion
"l'Architecture Industrielle" : CAUE - Conseil d'architecture d'urbanisme et environnement

« Archigraphik » collectif d'artistes : RduTemps - Pandacrew - Vincent Maffi (20100)

Restitution Work shop « case marmailles » : les rencontres alternatives

Projet « la Raffinerie » : association la Raffinerie

Projections : Le site la Raffinerie - architecture du 20ème à St Paul - L'architecture réunionnaise

17 h 30 - 23 h - Conférences et projections

17 h 30 : L'architecture de réaffectation

Une présentation du projet de la Raffinerie et de la réaffectation du site autour de ces réalisations serre aquaponique, architecture éphémère, « les containers », maison marmailles

Intervenants : Fabienne Jonca (Auteur), Fatéma Mayet (Architecte) - Julien Gaillot (Président de la Raffinerie) Sébastien clément (Fondateur du jardin Planétaire)

18 h 30 : *Inauguration de la case marmailles et déambulation exposition*

19 h 15 : *l'architecture Réunionnaise*

Projection "des petites histoires de l'architecture réunionnaise"

Une invitation à découvrir ou redécouvrir, avec un nouveau regard, le patrimoine architectural de La Réunion. Une promenade du XVIIIe au XXe siècle, de façon ludique et contemporaine, retrouver la cathédrale de Saint-Denis, les temples, les édifices administratifs et militaires, tous ces bâtiments qui nous accompagnent au quotidien.

Intervenants : Fabienne Jonca (co - Auteur et réalisatrice) et Bernard Leveneur (Co-Auteur et Directeur Musée Léon Dierx)

20 h 00 : *l'architecture pour une nouvelle forme de société*

L'expérience "Nout Résidence" une présentation et un débat sur une expérience d'un immeuble construit collectivement par 5 familles à St Paul.

Intervenants : Guillaume lebourg (Résident) et Jane Coulon (architecte)

20 h 30 : *Inauguration "Mur Savanna" et déambulation exposition *

Intervenant : Vincent Maffi (Artiste)

21h00 : Concert de Watchdog

Restauration et buvette associative sur le site. Entrée libre.

Saint-Pierre

KAZ À TÈR, KAZ EN LÈR, KAZ POUR TOUS !

Association ARCHITECTURE & HABITAT

13 ruelle Lallemand - Terre-Sainte 97410 Saint-Pierre

Contact : 0693497737

architecte.ah@gmail.com



Événement Portes ouvertes organisé par l'Agence d'architecture et le Collectif d'architectes L'association ARCHITECTURES & HABITAT est un regroupement de 12 architectes.

Nous proposons cette année dans notre nouveau local une journée d'échanges ouverte à tous pour échanger autour du cadre de vie, de l'habitat, de

la construction et tout ce qui touche à l'architecture.

Samedi 19 octobre 2019 : 10h00-17h00

Saint-Leu

Visite architecturale du Musée Stella Matutina

6, Allée des Flamboyants, Piton Saint Leu



Equipement emblématique dans le paysage culturel et patrimonial depuis 1991 à La Réunion, le musée Stella Matutina à faire l'objet d'une réhabilitation de grande envergure. Sylvain Guy et Guillaume Hazet, associés, co-fondateur de ****l'atelier architectes**** à La Réunion auront le plaisir de vous partager leur

aventure de 5 ans pour métamorphoser le Musée Stella Matutina, qui a été récompensé en 2017 par les Trophées de la construction pour sa conception bioclimatique et sa solution de ventilation naturelle.

Visite guidée gratuite :

Samedi 19 octobre : 10h00 - 12h00 et de 14h00 - 16h00

Dimanche 20 octobre : 10h00 - 12h00 et de 14h00 - 16h00

Prolongation des Journées Nationales de l'Architecture, Le samedi 26 octobre 2019

Le Port

« L'Architecture fait son cinéma »

Lieux :

La Friche et le Cinéma Casino



Dans la prolongation des **Journées Nationales de l'Architecture**, initiées par le ministère de la culture, la Maison de l'Architecture de La Réunion organise un nouveau rendez-vous, afin de renforcer son action de sensibilisation à l'architecture auprès du grand public.

La ville du Port, de par son histoire, son dynamisme architectural et culturel, ses liens étroits avec l'école d'architecture de La Réunion, l'école des Beaux-Arts et notamment l'Institut de l'Image de l'Océan Indien, est le lieu privilégié pour accueillir la première édition de « L'Architecture fait son cinéma » par La Maison de l'Architecture de La Réunion.

Le 26 octobre 2019 de 10h -22h

Cinéma Casino / rue Renardière de Vaux - à côté de la mairie de Le Port

Projections :

09h50 : Archi courts

10h00 : Play Time de Jacques Tati, 1967 - 124 min

13h30 : Archis courts

13h50 : Le Roi et l'Oiseau de Paul Grimault, 1980 - 87 min

15h30 : Habitations Légèrement Modifiées de Guillaume Meigneux, 2013 - 76 min

16h30 : Ville Musée d'Hédi Abidi, 2015 - 26 min,

16h55 : Archi courts

17h00 : La SHLMR, 45 ans d'histoire, 2017 - 52 min

La Friche / 1 rue de la poste / séance en Transat !

Projections en plein air :

19h00 : L'Atlas, time-lapse sur sa prestation au Port - ∞

19h30 : Les Ailes du Désir de Wim Wenders, 1987 - 128 min

La Friche / 1 rue de la poste / Le Village d'Architecture

Expositions et rencontres

Exposition du PAR - Prix d'Architecture de La Réunion 2018, les 26 et 27 octobre.

Exposition du CAUE de La Réunion - La Réunion, île ou ville, reportage photographique de Hervé Douris

Exposition de travaux d'étudiants de l'école d'architecture de La Réunion

Stand d'information de la Maison d'Architecture de La Réunion.

Stand d'information de l'École d'Architecture de La Réunion.

Stand de sensibilisation du CAUE de La Réunion

À travers la ville du Port

Balades urbaines et ateliers

14h00 Balade en vélo sur le thème du Street art, organisée par la ville du Port. Cette balade intègre une halte sur la performance en direct de l'artiste L'Atlas et l'exposition sur les performances d'artiste Jace au hangar D2 - environ 2h00

14h30 Parkoureunion avec Angelo, démonstration de parcours - 15 mn
14h-17h Atelier kapla, animé par KAPLA Réunion

16h30 Parkoureunion avec Angelo, démonstration de parkour - 15 mn

Public visé : tout public